

déployées le long de la frontière sino-russe). Leur matériel n'avait cessé de gagner en qualité : chars, véhicules blindés de combat d'infanterie, missiles surface-surface, hélicoptères d'assaut et rampes de lancement à roquettes multiples. Plus de 2 300 des 8 840 avions de combat soviétiques (bombardiers, chasseurs et avions patrouilleurs stratégiques et tactiques,) étaient déployés en Extrême-Orient. La flotte du Pacifique, avec ses 908 navires, dont 95 bâtiments de guerre de surface et 140 sous-marins, était la plus importante de la Marine soviétique et elle est maintenant la principale flotte de la Fédération de Russie et des forces de la CEI.

12. Dans les derniers jours de la Deuxième Guerre mondiale, les forces soviétiques occupèrent les «Territoires du Nord» japonais, à savoir les îles de Kunashiri, Shikotan, Etorofu, ainsi que les îles Habomai. Au début de l'année 1990, on estimait que les effectifs des forces terrestres basées dans les Territoires du Nord étaient de l'ordre d'une division (15 000 personnes), avec des chars, des transports amphibies de troupes, des hélicoptères (ramenés d'Afghanistan) et une artillerie à longue portée (des pièces de 130 mm). De plus, 40 MIG 23 «Flogger» furent déployés sur l'île d'Etorofu.
13. Malgré les consultations officielles qui ont lieu régulièrement dans un certain nombre de domaines, le litige concernant ces Territoires du Nord continue à faire obstacle à une amélioration générale des relations politiques. Après le retour de l'île d'Okinawa en 1970, c'est le dernier grand litige territorial de la Deuxième Guerre mondiale à ne pas encore avoir trouvé de solution (un traité de paix serait le dernier enjeu politique, bien que le démantèlement de l'Union soviétique puisse avoir des effets imprévisibles sur les négociations).
14. La doctrine militaire soviétique considérait l'Asie-Pacifique comme une zone où les risques de conflits étaient particulièrement importants. Les plans soviétiques exigeaient la mise en place d'un dispositif défensif conçu pour défendre l'U.R.S.S. et permettre la concentration de forces dans d'autres régions à des fins offensives. Les Soviétiques avaient pour objectifs militaires secondaires de :
  - . protéger les moyens de frappe stratégiques (en particulier les sous-marins lance-missiles balistiques;
  - . lancer des attaques stratégiques et des attaques nucléaires de théâtre;
  - . neutraliser le Japon et la Corée du Sud, afin de les empêcher d'appuyer les forces américaines;
  - . contrôler les zones océaniques contiguës à l'U.R.S.S.;
  - . éviter toute offensive de la part des forces navales américaines, repérer et détruire ces forces en mer;
  - . endiguer la Chine;